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A Franois, tout pour être heureux 
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Les Vœux du Maire 
 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

Émile BOURGEOIS, Maire, 
et l’ensemble de l’équipe municipale  
de FRANOIS  
vous souhaitent une année pleine  
d’énergie, de santé et de bonheur ! 
 

et vous invitent à la cérémonie des 
vœux : samedi 6 janvier 2024,  
11h00 à la salle des associations. 
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           Edito 

 
 
 

Chères Franoisiennes et chers Franoisiens, 
 
L’équipe municipale et moi-même sommes très heureux de 
vous adresser ce dernier bulletin municipal 2023. 
 
Élus en mars 2020 pour 6 ans, nous sommes à mi-mandat. 
 
Celui-ci a été très perturbé par la COVID, et aujourd’hui, il 
est impacté par les crises de l’énergie et des matières 
premières ainsi que par une inflation qui pénalise nos 
projets. 
 
Malgré ces difficultés et ces contraintes, l’équipe municipale met tout en œuvre pour 
répondre aux besoins et attentes des habitants. 
 
Les élus et le personnel communal sont mobilisés au quotidien pour entretenir et 
embellir notre commune. 
 

TRAVAUX 

 
Les courts de tennis extérieurs et les voiries (chemin de la Dinde, rue des Tailles et 
chemin du Moulin) sont réfectionnés. 
 
Le gymnase est en cours de réhabilitation. 
 
Les pistes cyclables à la Belle Etoile et route de Chemaudin sont terminées, les 
travaux ont été réalisés par Grand Besançon Métropole. 
 
Les projecteurs du terrain de football ont été équipés de lampes à LED, réduisant 
la consommation électrique de moitié avec un meilleur niveau d’éclairement.  
 
L’extinction nocturne de l’éclairage public génère des économies importantes. 
 
La commune étudie un chantier important qui concerne la rénovation énergétique 
du groupe scolaire avec pour objectif la réduction de 60% des consommations 
d’énergie. 
 
Le diagnostic des quatre bâtiments a été réalisé par des cabinets spécialisés en 
coordination avec Grand Besançon Métropole et ses conseillers en énergie 
partagée. 
 
L’étude de faisabilité vient d’être présentée à la commune. 
 
 
 
 
 
 



5 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

             Edito 

 
 
 

ANIMATIONS 
 
Les manifestations se sont multipliées : la fête du village, le vide grenier, des 
concerts, des expositions, la cérémonie du 11 novembre, Halloween, une bourse 
aux jouets, les décorations de Noël, le Téléthon, la fête de Noël, le repas de fin 
d’année avec nos ainés, grâce au comité des fêtes, aux parents d’élèves, aux clubs 
et associations, aux bénévoles et élus. 
 
Des entreprises ont ouvert leurs portes en septembre pour vous présenter leurs 
activités et leur savoir-faire. 
 
Les associations et clubs ont rencontré en mairie nos élus nationaux le Député 
Laurent CROIZIER, la Sénatrice Annick JACQUEMET et France Bénévolat pour 
discuter des problématiques rencontrées par le monde associatif. 
 

REMERCIEMENTS  
 
Je salue l’investissement des clubs et associations, du comité des fêtes et des 
bénévoles qui s’attachent au bien être de notre commune. 
 
Je remercie l’ensemble du personnel communal et des élus qui œuvrent au 
quotidien pour satisfaire la population. 
 
Je souhaite la bienvenue aux nouveaux franoisiens, aux nouvelles entreprises : 
Motobox (moto Ducati), le prothésiste et la pizzeria de la Belle Etoile, Nicolas 
Traiteur et Besançon Archerie spécialisé dans le tir à l’arc. 
 
J’ai également une pensée pour les personnes et familles dans la peine et la 
souffrance. 
 
Le conseil municipal et le personnel communal vous souhaitent de belles fêtes de 
fin d’année. 
 
Je vous donne rendez-vous le samedi 06 janvier 2024 à 11H00 à la salle des 
associations pour fêter ensemble la nouvelle année. 
 
Je vous souhaite une Bonne Année 2024. 

 

 

Émile BOURGEOIS  
 

Maire de Franois  
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  VIVRE A FRANOIS 
 

Les principaux travaux réalisés dans notre commune  
 
 

Les semaines passent et en cette fin d’année, 
il est bon de se remémorer les principaux 
travaux réalisés en voirie sur le territoire de la 
commune. Tout d’abord, un chantier important 
de réfection du chemin de la Dinde, entre le 
pont SNCF et la route de Grandfontaine. 
 

Les travaux précédemment réalisés en 2022 
n’avaient pas donné satisfaction et une 
reprise a été engagée par la société à l’origine 
de premiers travaux.  
 

Dans le même secteur, un parking a été 
aménagé route de Grandfontaine afin de 
faciliter l’accès au bois de Franois. 
 

 
En cette fin d’année, c’est le carrefour de la rue des 
Tailles et du chemin de la Gare qui a été refait.  
 

Pour réaliser ce chantier en un minimum de temps, 
l’entreprise a réussi à coordonner les intervenants 
pour raboter puis refaire les enrobés en une journée.  
 

Merci aux entreprises locales qui ont accepté de 
s’adapter à cette contrainte de route barrée le temps 
des travaux 

 

A noter aussi la réalisation d’un passage adapté 
aux personnes à mobilité réduite au carrefour du 
Carron et de la route de l’Oratoire afin de sécuriser 
l’accès aux trottoirs et à la piste voie modes doux. 

 

 
 

 

Améliorer la sécurité et lutter contre la vitesse excessive 
 

 

Au cours du mois de Novembre, vous avez 
pu découvrir la mise en place d’une chicane 
sur le CD 11 route de Chemaudin.  
 

Le niveau de risque lié au trafic et à la vitesse 
excessive des véhicules a donné lieu à une 
réunion de concertation avec les riverains fin 
octobre 2023.  
 

Un ouvrage temporaire a donc été mis en 
place. 
 

Des mesures de trafic réalisées en 2022 puis 
récemment en 2023 confirment le besoin 
d’amélioration de la sécurité dans ce secteur.  
 
 

 

 
 

Cet ouvrage provisoire aura valeur de test pour orienter les réflexions de la commune et de 
GBM (dépositaire de la compétence Voirie) dans le cadre de nos projets de réalisation 2024 
sur ce secteur.  
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   VIVRE A FRANOIS 
 

Extinction de l’éclairage public 
 

Le 12 septembre 2022, le conseil municipal a décidé 
de procéder à l’extinction de l’éclairage public dans 
la commune de 23h00 à 6h00. 
 

Les principales appréhensions des Franoisiens 
portaient sur la question de la sécurité et sur les avis 
potentiellement négatifs, rapidement levées. 
 

L’extinction nocturne de l’éclairage public n’a 
pas eu d’incidence notable notamment au regard 
de la tranquillité des habitants ou des incivilités.  
 

De plus un éclairage de rue dirigé vers le bas, crée 
un halo lumineux, responsable d’une nuisance tant 
pour la biodiversité et la santé de l’humain, 
 

Un premier bilan de l’extinction nocturne de 
l’éclairage public fait apparaitre une baisse de 56% 
de la consommation électrique ce qui, malgré 
l’augmentation significative du prix du kWh électrique 
nous permet de maintenir un budget éclairage public 
2023 sensiblement équivalent à celui de 2021. 
 

 

Les travaux de remplacements des lumi-
naires énergivores se poursuivent sur 
Franois. 
 

Avec le renouvellement des candélabres 
réalisés fin 2022 rue de l’Oratoire puis ceux 

engagés en 2023 route de la Belle Etoile, le 
taux de luminaires LED de Franois représente 
désormais 32% du parc total.  
 

D’autres secteurs ont été proposés à Grand 
Besançon Métropole pour 2024. 

 

 
 

 

Les travaux au gymnase 
 

Les travaux de rénovation du gymnase 
entamés depuis début septembre se 
poursuivent. 
 

Pour rappel, la réhabilitation des locaux 
permettra de doubler la surface des 
vestiaires tout en favorisant l’accès aux 
personnes à mobilité réduite. 
 

Tous les corps de métier (démolition, 
carrelage, menuisier, plomberie, électri-
cien) se succèdent pour assurer un 
rétroplanning respecté. 
 

 

 
 

L’activité des associations, malgré les 
désagréments inerrants à ces travaux, n’a 
pas été arrêtée. 
 

Nous remercions toutes ces associations 
pour le soutien et la compréhension des 
perturbations. 
 

Notre gymnase n’en sera que plus beau et 
fonctionnel, encore un peu de patience, ce 
qui permettra d’avoir un outil associatif 
performant. 
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          Le député Laurent CROIZIER, la sénatrice Annick JACQUEMET et  

                       France Bénévolat à la rencontre des associations  
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Élus et responsables associatifs se sont à nouveau rencontrés afin d’identifier les problèmes 
rencontrés par le monde associatif. Le manque de bénévoles est un souci majeur mais il 
n’est pas le seul caillou dans la chaussure du monde associatif. 

 
La commission Relations pu-
bliques de la commune de 
Franois poursuit le débat 
avec les associations de 
Franois et Serre-les-Sapins.  
 

Une réunion a été organisée 
en présence des responsa-
bles d’associations, de la 
Sénatrice du Doubs, Annick 
Jacquemet, du député 
Laurent Croizier ainsi que 
des coprésidents de France 
Bénévolat, Paul Louvet et 
Aldin Homassel.  
 

Chaque responsable d’asso-
ciation a pris la parole à tour 
de rôle. Les difficultés qu’ils 
rencontrent sont communes, 
notamment le manque de 
bénévoles et les difficultés 

administratives (procédures 
compliquées et refus récur-
rents de la part de l’adminis-
tration).  
 

L’association des parents 
d’élèves espère lever des 
fonds pour financer les 
voyages scolaires et manque 
de personnes aidantes.  
 

L’association La Clé, forte 
d’environ 600 adhérents, 
espère pouvoir réutiliser le 
Centre Culturel fermé depuis 
octobre 2022 à la suite des 
dégradations occasionnées 
par des malfrats.  
 

La FARER (Amis des rési-
dents de retraite) manque de 
candidats aux postes à res-
ponsabilités et propose un 

service civique associatif 
pour les jeunes.  
 

Welcome (familles d’accueil) 
n’a pas assez de logements 
disponibles.  
 

Pour l’ADSD (Association 
des donneurs de sang), il 
serait utile d’acquérir l’auto-
suffisance française. « Nous 
sommes autonomes à raison 
de 35%, l’objectif en vue est 
de 50%. « Pour cela, nous 
devons monopoliser un 
maximum de donneurs », 
annonce Michel Faruch  
 

Catherine Borrini, initiatrice 
de la réunion rappelle, en fin 
de séance, l’importance du 
lien humain.  

 
 
  

Est Républicain : Jacques Gayffier 
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  Exposition-vente d'artisanat équitable et solidaire 
 

 
 

L’association Lacim (Les Amis d’un Coin de l’Inde et du Monde) a organisé une exposition 
d’artisanat indien, africain et sud-américain le 18 et 19 novembre 2023. Tous les visiteurs ont 
trouvé des produits artisanaux et alimentaires issus des contrées où Lacim est impliquée par 
ses jumelages (commerce équitable et solidaire). 
 

 

Que s’est-il passé le week-end 
du 18 et 19 novembre à la salle 
des associations à Franois ? 
 

Dès le vendredi 17 à 15h30, un 
camion portant le sigle de 
LACIM était garé au 2 rue de 
l’Église, devant la salle, et une 
vingtaine de personnes 
s’activaient à décharger des 
caisses. Que contenaient-elles 
et pourquoi chacune portait 
une étiquette avec un nom de 
pays (Amérique du Sud, 
Madagascar, Inde, Afrique) ? 
 

Tous les visiteurs qui ont eu la 
bonne idée de franchir la porte 
au cours de ce week-end n’ont 
pas été déçus. Sur trois 
rangées de tables et sur des 
portants étaient exposés 
divers objets fabriqués par des 
petits artisans des pays du 
sud. 
 

Tout un choix de vêtements, 
linges de table, décorations de 

toutes sortes, bronze du 
Burkina-Faso, produits alimen-
taires et épices du commerce 
équitable, etc. remplissaient 
l’espace. 
 

Chacun pouvait admirer la 
créativité et l’adresse de ces 
artistes, qui souvent avec 
toutes sortes de matériaux de 
récupération, réalisent des 
objets très colorés qui 
égayaient la salle. Si certains 
venaient seulement pour admi-
rer l’art, d’autres effectuaient 
des achats divers à offrir ou à 
s’offrir. 
 

Ce fut également un beau 
moment de partage entre les 
membres de LACIM et les 
visiteurs. 
 

Le comité LACIM de Franois 
ne demande qu’à s’étoffer. En 
nous rejoignant, vous partici-
perez aux actions que nous 
menons, en cours d’année, en 

faveur des populations dému-
nies des villages avec lesquels 
Franois est jumelé au 
Bangladesh : vente de fleurs 
au printemps et à l’automne, 
fabrication et vente de gaufres 
à l’occasion de la fête de 
Franois, sans oublier notre 
exposition/vente tous les deux 
ans. Cet engagement ne 
demande que peu de temps, 
environ trois réunions par an. 
  

Même si de l‘aide ponctuelle 
est parfois indispensable à 
certaines familles, notre but 
n’est pas l’assistanat. Nous 
voulons aider ces personnes à 
sortir de la pauvreté en leur 
permettant de travailler ou 
produire de quoi se nourrir et 
vendre leur surplus pour vivre 
dignement de leur travail. 
 

Pour nous contacter appeler 
Françoise Gigard : 
03 81 59 91 07 ou 06 12 09 19 81. 
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  Commerce : les archers ont une nouvelle maison 
 
Situé Grande rue à Franois, 
cette boutique est la seule du 
Doubs spécialisée dans le tir à 
l’arc. Les deux gérants sont des 
passionnés de la discipline et 
des champions, Focus. 
 

Seul magasin spécialisé dans le 
tir à l’arc du Doubs, Besançon 
Archerie a été inauguré samedi 
18 novembre. Toute la journée, ce 
magasin situé Grande rue à 
Franois, a accueilli la foule. 
 

Professionnels et amateurs sont 
venus seuls ou en famille pour 
découvrir la boutique, tester leurs 
arcs personnels ou faire des 
achats. Les néophytes, eux, ont 
pu s’exercer au tir à l’arc sous 
l’œil averti de Valentin Fausse et 
Camille  Andrianarison,  les deux 
Gérants  sympathiques  et haute- 
ment spécialisés. 
 

Arbitre et compétiteur 
 

Un bon départ donc pour ce 
commerce qui contribue au 
dynamisme du village et une 
aubaine pour les archers 
comtois qui n’auront plus à 
effectuer de longs trajets pour 
s’équiper. Valentin Fausse a 
découvert l’arc à l’âge de huit 
ans. Tout de suite, il a été 
passionné par cette discipline. 
A 28 ans, après des études, il 
entre à l’Arc Club Bisontin. Il 
est rapidement sélectionné 
pour participer au champion-
nat de France. Il se classera 
13e en 2019. Deux titres de 
champions de France dans la 
fédération des clubs de la 
défense viendront enrichir son 
cursus. 
 

Champion à l’international 
 

« J’ai l’esprit de compétition 
dit-il. Le tir à l’arc fait partie de 
moi ! ». Valentin est élu au 
comité régional de Tri à l’arc. 

Il est arbitre fédéral et siège à 
la commission d’arbitrage.  

 

« Je suis un simple autodi-
dacte », souligne-t-il humble-
ment, « Mon truc préféré, c’est 
l’arc à poulie ». Effectivement 
il a une maîtrise parfaite de sa 
conception et de son utili-
sation. 
 

Camille Andrianarison, lui, a 
fait ses débuts avec un arc 
vers 11 ans à Torpes. Il a été 
initié par Georges Valladont et 
Pascal Degrandis, figures 
incontournables du tir à l’arc 
franc-comtois. Plusieurs fois 
champion de France, il est 
vice-champion international 
avec l’équipe malgache. Il est 
dans une logique d’améliora-
tion continue.  
 

Les deux archers se sont 
rencontrés lors des compé-
titions et ont décidé de 
concrétiser leur passion en 
ouvrant ce magasin à Franois.  

On compte 3300 archers 
licenciés en Bourgogne 
Franche-Comté dont 1300 
sur le secteur. Amateurs et 
pratiquants aguerris pourront 
trouver ici tout ce dont ils ont 
besoin car le magasin regor-
ge de matériel destiné à tous 
les niveaux : initiation, entrée 
de gamme et compétition, 
arcs en kits, en bois ou en 
carbone, à poulies, etc...  
 

On peut venir y essayer 
gratuitement le matériel car il 
y a un stand de tir à l'intérieur 
même du local. Cette bouti-
que, la seule dans un rayon 
de plus de 100 kms,  
Besançon Archerie, 25  
grande rue à Franois est 
fermée les mardis et diman-
che, ouverte les autres jours 
de 9h30 à 12h00 et de 14h00 
à 19h00.  
Tél : 07 80 97 07 17.  
Mail : 
besanconarcherie@gmail.com. 

 

 
 

 
 
 

 
 
 

Est Républicain : Jacques Gayffier 

Les amateurs de tir à l’arc sont venus en nombre à  
l’occasion de l’inauguration du magasin 

mailto:besanconarcherie@gmail.com
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             Forêt : Le renouvellement forestier 
 

Deux parcelles sont en cours de renouvellement en 
forêt de Franois. La régénération naturelle est 
privilégiée sur le massif communal mais une petite 
plantation pourrait être réalisée l’année prochaine. 
Dans la majorité des cas (environ 87 % des surfaces 
régénérées - source Fransylva), la forêt française est 
renouvelée grâce à la régénération naturelle. Dans 
les forêts en libre évolution, les choses se font 
naturellement alors que dans les peuplements dans 
lesquels du bois est exploité ce renouvellement est 
bien souvent accompagné par le sylviculteur.  
 

Lors des différentes interventions de récolte de bois, 
une sélection des arbres s’est opérée afin de 
favoriser les arbres les mieux valorisables. Avant 
leur exploitation, ces arbres seront devenus des 
semenciers qui auront eu tout le temps de produire 
des graines et de jeunes arbres assurant le 
renouvellement du peuplement.  

 

Dès ce stade, au passage de la vieille futaie au 
fourré, des travaux d’accompagnement et de 
sélection peuvent être réalisés pour orienter vers 
une diversité en essence ou pour contrôler la 
végétation concurrente. Il arrive cependant, dans 
certaines conditions, que cette régénération s’opère 
mal. Le peuplement régénéré peut par exemple, 
être sujet à une forte concurrence herbacée, à la 
pression des ongulés ne permettant pas 
l’accroissement en hauteur des jeunes plants, etc. Il 
est également possible que les objectifs envisagés 

sur un espace ne puissent pas être repris avec les 
essences en place précédemment.  

 

Dans ces conditions, des plantations et des travaux 
particuliers peuvent être mis en œuvre. Dans 
l’essentiel de ces plantations ce sont des essences 
locales qui sont installées. La réglementation sur 
l’utilisation du matériel forestier de reproduction est 
particulièrement stricte. 

 

              Maison du Mieux Vivre Franois/Serre-Les-Sapins 
 

La maison du mieux vivre : un espace de 
convivialité et de partage. Inaugurée en décembre 
2021, la Maison du Mieux Vivre est un projet de la 
commune de Serre les Sapins dont l’exploitation est 
confiée par convention à l’association Familles 
Rurales de Franois – Serre. Elle est un lieu de 
promotion et d’accompagnement aux diverses 
transitions notamment autour des questions de l’ali-
mentation, l’écologie et le développement durable.  
 

Pour ce faire, elle propose un ensemble d’activités 
sur le thème du « bien manger ». Le « bien être et 
bien vivre » sont également invités au programme 
avec des séances de sophrologie ou de massage 
bébé entre autres. La MMV propose des actions  
 

créatrices de lien social et inter-
générationnel avec des ateliers 
« lire avec les tout petits », 
couture, jeux de société et 
conférences. Des postes infor-
matiques sont accessibles et une 
médiatrice numérique peut être 
sollicitée pour toutes questions 
relatives à l’administration en 
ligne : (Papier identité, permis de 
conduire, impôts…). Enfin, la 
MMV s’inscrit dans une dyna-

mique plus large puisqu’un 
partenariat avec le Sybert a vu le 
jour en 2023 ainsi qu’une 
participation au festival national 
« Alimen’Terre » géré au niveau 
régional par l’association 
RECIDEV.  Grâce à ce panel 
diversifié d’actions, la MMV a été 
récemment agréée Espace de 
Vie Social par la CAF. 
 

Les prochains Rendez-vous 
ouverts à tous : Cycle massage 

bébé, Soirée pyjama : Lectures 
et contes de Noël, Ateliers 
cuisine, Jeux de société, 
Exposition d’artistes d’ici etc.. 
Toute la programmation est 
accessible sur Facebook ou par 
mail : 
maisonmieuxvivre@gmail.com 
Téléphone : 03.81.50.58.74  
ou 06.88.10.76.59 

  

mailto:maisonmieuxvivre@gmail.com
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Portes ouvertes des entrepreneurs 
 

 

Le 16 septembre 2023 ont eu lieu les portes 
ouvertes des entrepreneurs. Neuf entreprises de 
la zone au bois sud ont répondu présentes pour 
mettre en place cet évènement avec le soutien de 
la Mairie. 
 

Ce fut l'occasion pour plus de 500 visiteurs de 
découvrir ces entreprises riches de services et de 
créativités multiples. 
 

L’accueil des chefs d’entreprise fût très chaleu-
reux et a permis au public de découvrir différents 
métiers avec des animations en direct pour 
présenter leur savoir-faire. 
 

L’intérêt de ces rencontres est d’échanger ses 
connaissances et de valoriser les métiers ma-
nuels. 
 

Nous remercions tous les Élus et les 
personnalités qui ont répondu à l’invitation : le 
député Laurent Croizier, le conseiller départ-
emental Ali Yugo, la présidente de GBM Anne 
Vignot, le vice-président Nicolas Bodin, le maire 
de Serre les sapins Gabriel Beaulieu et sa 
première adjointe Valérie Briot et Claude Preioni 
le précédent maire de Franois. Etc. …. 
 

Un film a été réalisé par Happiness Production. 
Vous pouvez le visionner sur le site de la 
commune et découvrir les entreprises participant 
à cette journée : 
 

A Fleur de Peau - BOILLON Fermetures - CDEI - 
CELFI - LOISIR BIKE - LUDO Materiel - PIGUET - 
SHR ENERGIES - UND - Manufacture VUILLEMIN. 
 

Une belle journée qui s’est clôturée par un buffet 
offert par le Maire Emile Bourgeois et la 
municipalité de Franois.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Evènement 
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            Repas des anciens 
 

Nous avons enfin pu nous réunir pour le 
traditionnel de repas de Noël des anciens 
qui nous a tant manqué depuis 4 ans. 
 

La samedi 16 décembre, 130 personnes se 
sont retrouvées autour d’un menu concocté 
par le restaurant « la belle époque », 
ponctué par une animation musicale et 
dansante.  
 

C’est de la gaieté dont il était question 
autour des tables et sur la piste de danse. 
Un moment propice pour oublier une 
actualité bien difficile. 
 

 

 
Les personnes qui ne pouvaient pas 
participer à ce repas ont reçu un colis 
gourmand et une visite sera faite par les 
membres du CCAS aux personnes 
hospitalisées ou en maison de retraite avec 
un petit présent. 
 

Le conseil municipal, les membres du 
CCAS vous souhaitent une excellente 
année 2024. 
 
 

 

 

            Le père Noël habite devant la mairie 
 

À l'approche de Noël, les décorations 
se mettent en place. Cette année, la 
maison du père Noël trône devant la 
mairie.  
 

Le père Noël a trouvé sa demeure et 
attend le courrier des enfants.  
 

Des manalas grandeur nature 
accueillent petits et grands pour un 
portrait épicé, sous la surveillance 
des parents.  
 

La municipalité remercie sincèrement 
les bénévoles pour leur dévouement. 
 
 
 
 
 

            Une marche pour collecter des déchets 
 

 
 

 
Un groupe de marcheurs propose une marche pour collecter 
des déchets.  
 

La manifestation aura lieu le 6 avril 2024 ou le 13 avril 2024 
en fonction de la météo. 
 

 

 

 

La maison du père Noël, une réalisation raisonnée et écolo.  
Merci à nos bénévoles. 
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             Le Chœur d'Hommes de Franois 

 
 

 

Même si les cheveux de 
nombre d'entre eux grison-
nent, blanchissent ou ont 
disparu, ils sont restés 
jeunes. De caractère certes, 
mais aussi par l'âge puisque, 
le 19 et le 26 novembre ils 
viennent de fêter leurs 30 
ans au grand kursaal de 
Besançon "plein à craquer". 

 

Naissance d'un chœur. 
d'Hommes 
 

En 1993, quelques-uns de 
Franois, que la musique et le 
chant choral intéressaient, 
ont décidé de fonder un 
chœur d'hommes autour de 
Christian Bourgon.  
 

Les chœurs mixtes ne man-
quaient pas à Besançon et 
aux environs, mais les 
chœurs d'hommes étaient à 
cette époque, une variété 
plus rare. 

 

Le Chœur d'Hommes de 
Franois était né ! 
 

Qui grandit, se structure, 
évolue 
 

Au fur et à mesure que 
d'autres amateurs les rejoi-
gnaient, ils ont mis sur pied 

quatre pupitres, deux de 
ténors, un de barytons et un 
de basses. Peu à peu ils ont 
constitué un répertoire de 
musiques françaises et 
étrangères, profanes et sa-
crées, humoristiques ou non, 
aussi variées que possible. 

 

Lorsque l'aventure a com-
mencé, persuadés de la 
qualité de leurs prestations et 
de leur engagement. Ils ont 
rapidement vu qu'ils étaient 
un peu fâchés avec l'exac-
titude aux répétitions, les 
dièses, les bémols, les points 
d'orgue et les quarts de 
soupirs. Il fallait travailler... 
 

Une identité... 
 

Ils ont d'ailleurs tiré leur nom, 
de ces défauts de débutants 
ce n'était au départ qu'une 
plaisanterie dont ils usaient 
volontiers à leurs dépens. 
Elle est devenue un élément 
constitutif de leur identité en 
alliant, sous la baguette du 
chef Christian Bourgon, 
(fidèle au poste depuis 30 
ans), décontraction dans 
l'attitude et rigueur dans 
l'exécution du chant. 
 

Jean-François Guiraud, 
Gillou Jambet, Dominique 
Boillot ont été les présidents 
successifs alors que 
désormais Christian Schmitt 
préside à la destinée de 
l'association "La Débandade"  
 

Chœur d'Hommes de 
Franois, une belle histoire, 
une famille ! 
 

Ils sont aujourd'hui une petite 
trentaine de choristes que 
rassemble le plaisir de 
chanter ensemble au service 
d'associations culturelles, 
humanitaires, paroissiales ou 
autres encore, qui les appel-
lent pour aider à financer 
leurs projets, ce qu’ils font 
bien volontiers et gratis pro 
deo. 
 

Il est probable qu'ils ne 
seront pas tous disponibles 
pour célébrer le cinquan-
tième anniversaire mais de 
belles heures les attendent, 
fortes de rencontres enrichis-
santes, de rires et de verres 
partagés fraternellement !  
 

(le site du chœur : www.la-
debandade.fr)

 
 
 
 

Est Républicain : Jacques Gayffier  La Débandade fête ses 30 ans ! 

http://www.la-debandade.fr/
http://www.la-debandade.fr/
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            Instantanés 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Travaux d’été 
 
 

Comme chaque été, l’équipe technique a été 
renforcée par des étudiants. Cette année, ce 
sont Axel et Milan qui ont accompagné Pascal et 
Dimitri dans leurs travaux d’entretien du village 
et des bâtiments communaux avec notamment 
la rénovation d’une salle de classe de l’école 
primaire, et en maternelle, l’installation du 
mobilier dans la nouvelle salle de classe et de 
rideaux occultants en salle de motricité. 
 

Merci à eux et bonne continuation dans leurs 
études. 
 

Au cours de l’automne, les agents, outre les 
tâches habituelles, participent à divers amé-
nagements tels que drainage dans la cour du 
groupe scolaire, installation de bancs au bord du 
parcours de santé et de sécurisation des routes 
avec l’abattage et/ou l’enlèvement d’arbres et 
branches rendues dangereuses par la séche-
resse. 
 

Cet hiver, des formations techniques program-
mées permettent d’envisager la reprise par 
l’équipe des travaux de salage et déneigement. 
Les deux agents sont également associés à la 
préparation d’un plan d’action dans la cadre de 
l’adhésion de la commune à la Charte + 
Environnement qui vise à favoriser la biodi-
versité par des pratiques vertueuses dans 
l’entretien de l’espace public et la gestion des 
ressources en eau. 
 

Les projets ne manquent donc pas ! 
 

 

Week-end en bronze pour le Centre Omni-
sports Pierre Croppet 
 

Les Championnats de France de horse-ball 
se sont déroulés en mai 2023. Un rendez-
vous annuel pour les cavaliers de horse-ball et 
de pony-games.  
 

L’équipe bisontine « COPC1 203 » coachée par 
Camille Piat a terminé 3ème de ces 
championnats de France et a remporté la 
médaille de bronze. 
 

L’une de nos Franoisiennes Jade GENET, 17 
ans N°3 sur la photo faisait partie de cette 
équipe. 
 

Félicitations pour sa belle performance 
 
 



17 

           Instantanés   

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

Cérémonie du 11 novembre  
 

La cérémonie s’est déroulée en présence 
du maire, des élus, des anciens combat-
tants et des enfants. 
 

Salomé Chambard a pris la parole, elle 
effectue un Service National Universel , 
projet de société visant à favoriser le 
sentiment d'unité nationale autour des 
valeurs communes de citoyenneté. Les 
élèves de CM2 ont interprété 2 chants 
devant un public très nombreux.  
 

La cérémonie s’est clôturée par le tradi-
tionnel verre de l’amitié. 

 

Renouvellement de bureau de l’EMICA 
 

 

  
  

 

Formation défibrillateur 
 

La commune de Franois a organisé Vendredi 
24 novembre, une journée de formation pour 
l’utilisation des défibrillateurs installés sur 
divers sites : église, salle des associations, 
gymnase et tennis.  
 

Une quarantaine de personnes ont suivi avec 
attention les démonstrations du technicien.  
(Employés communaux, enseignants, élus).  
 

Un Défibrillateur Automatisé Externe (DAE) 
est un dispositif médical qui aide à la 
réanimation de victimes d'arrêt cardiaque. 
Accompagné d'un massage cardiaque, le 
défibrillateur contribue à augmenter significa-
tivement les chances de survie. 

Nouvelle présidente pour l’EMICA : Laurence Cacio. 

Véronique GENET a décidé de quitter ses 
fonctions. L’EMICA et les professeurs présents 
ont tenu de lui offrir un cadeau de départ. 
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           De l’or pour les époux Carvalho 
 

Samedi en l’église de Franois, le père 
Jorge a célébré les noces d’or de Maria 
De Lurdes et de Manuel De Carvalho, en 
présence de leurs enfants, Georges, 
Sylvie et Michel. 
 

Le 7 juillet 1973, Manuel et Maria De 
Lurdes unissaient leurs destinées en 
l’église de Saint Ferjeux. Le couple a eu 
le bonheur d’accueillir sept petits-enfants 
et réside à La Belle-Etoile depuis mars  
 

Manuel a été chauffeur routier et Maria 
aide-ménagère, les époux profitent 
pleinement de leur retraite. 
 

Souhaitons-leur de passer encore de très 
nombreuses années ensemble, entourés 
de leur belle et grande famille. 
 
 

 

            Le Club de l’Amitié prépare 2024 
 
Le Club de l’Amitié, fort de ses 
53 adhérents, a tenu son 
Assemblée Générale le mardi 
14 novembre 2023, salle des 
Associations à FRANOIS, lieu 
habituel des rencontres hebdo-
madaires. 
 

Un rappel des activités de 
l’année écoulée a été énoncé 
par la Présidente Anne-Marie 
Chaney, qui est revenue sur une 
année positive, pleine d’ac-
tivités, qui vont perdurer : jeux 
de cartes, scrabble et rumikub 
etc.. des sorties, et enfin 
présentation des nouveaux 
adhérents. 
 

Le programme de l’année à 
venir est déjà présenté avec 
une sortie « Tête de veau » le 
21 novembre 2023, un goûter 
festif pour Noël le 12 décem-
bre 2023.  

D’autres idées restent à fina-
liser. 
 

La bonne ambiance du Club 
attire des habitants des 
villages alentours et même de 
Besançon. 

Le club organise une après-
midi rencontre tous les mardis, 
à 14 heures salle des associa-
tions à FRANOIS. 

 

 

           MARPA 
 

Le samedi 26 août à la 
Résidence Autonomie « Les 
Valentines », l’ambiance était 
joyeuse.  
 

Les familles des résidents 
ainsi que les délégués des 

communes partenaires étaient 
invitées pour un moment 
convivial et de partage autour 
d’un barbecue. 
 

Excellent menu partagé avec 
les bénévoles qui viennent 

chaque semaine animer la 
maison. Résidents et invités 
ont poussé la chansonnette. 
 

Belle ambiance, beaucoup 
d’échanges et une très belle 
journée. 

 

Est Républicain : Jacques Gayffier 

Les membres du conseil d’administration du club de l’amitié 

Est Républicain : Jacques Gayffier 
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           Scolaire : Nettoyons la nature 
 

Vendredi 22 septembre, les 
cinq classes de l’école 
élémentaire ont participé à 
l’opération « Nettoyons la 
nature ».  
 

Equipés de gants épais et 
de pinces, les CP ont 
ramassé des déchets 
autour de l’école et des 
terrains de sport tandis que 
notre classe, celle des CM2, 
est allée nettoyer le quartier 
de la Gare et de la zone 
industrielle.  
 

Malgré la pluie, nous avons 
malheureusement trouvé 
beaucoup d’objets insolites.  
 
 

Nous remercions les agents 
communaux qui sont venus 
évacuer les déchets que nous 
avions collectés.  

Après en classe, par petit 
groupe, pour inaugurer 
l’année olympique, nous 
avons imaginé et fabriqué des 

flammes olympiques seule-
ment à partir de déchets. 
 
Elèves de CM2 

 
 

           Scolaire : Installation de bancs en forêt 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 

Madame MAHIAS, Directrice de la maternelle de 
Franois, et son équipe s'appuient régulièrement 
sur la forêt communale pour pratiquer "l'école du 
dehors". Lors de différents échanges pour la 
mise en place de ces ateliers, avait été émise 
l'idée d'installer des bancs à destination des 
élèves. C'est chose faite !  
 

Et au-delà d'un espace aménagé pour l'école, 
deux bancs ont également été disposés sur le 
parcours santé et le long du chemin de la vache.  
 

Plutôt qu'un investissement dans l'achat d'un 
matériel dont on ne connait hélas pas la durée 
de vie, il a été choisi de valoriser, dans un rendu 
brut, des billons de chêne de moindre qualité 
issus des coupes de l'hiver dernier.   
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           Bourse aux jouets organisée par L’APE  
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

De nombreux parents et enfants sont venus trouver leur bonheur à petit prix 
 

L’association des parents d’élèves des écoles de 
Franois a organisé, le dimanche 26 novembre, une 
bourse aux jouets dans les locaux de l’école primaire. 
 

Les jouets proposés à cette occasion ont été collectés 
auprès des élèves des écoles, des habitants de Franois 
et environs, de la ressourcerie de Quingey et de Familles 
Rurales, qui en ont fait don à l’APE. 
 

De nombreux parents et enfants sont venus trouver leur 
bonheur à petit prix et offrir une seconde vie aux jouets 
 

premier âge, peluches, livres, 
jeux de société. 
 

Cette bourse a été un franc 
succès. Les bénéfices de la vente 
seront reversés intégralement à 
la classe de CM1 de Franois, 
pour participer au financement de 
la classe verte prévue en janvier 
prochain à Lamoura, dans le 
Haut-Jura. 
 

L’APE remercie les généreux 

donateurs, la mairie de Franois et 
l’ensemble des bénévoles qui ont 
rendu possible cette belle action. 
 

La prochaine action de l’APE sera 
l’organisation d’une boum de 
Noël pour les enfants de l’école 
primaire en décembre.  
 

D’autres actions au bénéfice des 
écoles sont prévues en 2024, 
dont une vente de « raclette » 
constitués de produits locaux.  
 

L’APE communique principa-
lement ses actions aux parents 
d’élèves. Si d’autres habitants de 
Franois sont intéressés pour 
participer à certaines actions, ils 
peuvent se faire connaître auprès 
de l’association en envoyant un 
mail à : 
apefranois@gmail.com 

 

 
 

           Téléthon 
 

Le téléthon s’est déroulé le samedi 9 décembre 
à partir de 8h00 avec un marché de fruits et 
légumes à Franois et Serre les sapins. Christian, 
Georges, Patrick, et leurs épouses assuraient la 
vente. Des particuliers et des commerçants ont 
donné des confitures, des légumes et des fruits 
de saison. 
 

A la salle des associations, diverses activités ont 
été proposées : pêche à la ligne, tir à l’arc, ventes 
d’objets faits main, livres, gâteaux et vin chaud. 
Les enfants ont participé à la marche aux 
flambeaux. Dimanche, il y a eu le tournoi de 
Futsal. Le téléthon s’est terminé par un repas 
dansant animé par les Copains d’abord. 

mailto:apefranois@gmail.com
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           Grand succès pour la fête d’Halloween  
 
Après Carnaval et la Chasse aux œufs, le nouveau 
comité des fêtes de Franois vous a préparé la 
traditionnelle Fête d’Halloween. Initialement prévue 
le 4 novembre, celle-ci a malheureusement due 
être décalée d’une semaine en raison des 
mauvaises conditions météorologiques tempétu-
euses et a finalement eu lieu le samedi 11 
novembre. Au programme d’Halloween cette 
année, 2 parcours distincts :  
- un parcours enfants : Parcours pensé autour de 3 
univers : monde des jouets, monde des animaux 
terrifiants et monde des zombies fantômes. 

- un Sentier de la Peur : Parcours réservé aux 
ados et aux adultes, et animé par une équipe 
d’acteurs surmotivés pour vous faire vivre un 
bon moment d’angoisse. 
- 2 ateliers créatifs étaient également proposés 
aux enfants : fabrication de sorcières et un 
buffet d’Halloween. Une buvette festive a été 
également proposée à tous : boissons poison, 
gaufres vertes ou rouges, pop-corn et bonbons 
étaient au rendez-vous. Environ 90 enfants 
accompagnés de leurs parents et 120 adultes 
ont ainsi participé à cette fête d’Halloween 
nouvelle version.  
 

L’ambiance fut conviviale et 
festive. Enfants, ados, 
parents, chacun y a trouvé le 
degré d’angoisse de son 
choix !  
Voici les dates à retenir pour la 
fin de l’année 2023 :  
- Une fête de Noël pleine de 
surprises a été organisée le 
dimanche 17 décembre à la 
salle des associations de 14h 
à 18h : spectacle, marché de 

noël, animations et présence 
du père Noël sont au 
programme !  
 

Pour 2024, le comité des fêtes 
a déjà réfléchi à des projets 
novateurs avec entre autres : 
un inter village (prévu juin 
2024) et un jeu d’enquête 
grandeur nature (prévu sep-
tembre 2024). Pour organiser 
toutes ces belles fêtes et ces 

nouveaux projets, nous avons 
toujours besoin de bénévoles 
et de bras supplémentaires !  
 

Alors n’hésitez pas, si vous 
souhaitez rejoindre notre 
équipe, contactez-nous :  
06 78 76 08 22 ou par mail : 
comitedesfetesdefranois@gm
ail.com 
Vous êtes les bienvenus ! 

 

           L’ E.M.I.C.A  
 
 

Ecole de Musique Instrument 
Chant et Animation vient de 
faire sa rentrée en septembre 
dernier. 260 adhérents et élè-
ves fréquentent les cours de 
musique de cette association 
âgée de 23 ans. En marge de 
l’enseignement musical les 
élèves se produisent lors de 
concerts, auditions et spec-
tacles. Diverses manifesta-
tions sont déjà programmées : 
- La semaine des auditions du 
12 au 17 février 2024. 

- Rencontre des orchestres du 
Grand Besançon les 27, 28 
févier et 1er mars. 
- La Fête de l’été, le 22 juin. 

La chorale adulte Emicanto 
s’est produite le 2 décembre 
dernier à l’église de Franois 
avec plusieurs chorales de 
Franche Comté.  
« Si la musique vous 
tente, tentez la musique !! » 
Renseignements : Laurent 
Silvant directeur 03 81 48 53 88 
ou par mail : emica2@orange.fr 

 

mailto:comitedesfetesdefranois@gmail.com
mailto:comitedesfetesdefranois@gmail.com
mailto:emica2@orange.fr
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            Le compostage, un geste citoyen 
 
 

Au 1er janvier 2024, les Français devront 
disposer à proximité de chez eux d’une solution 
pratique de tri de leurs biodéchets, plus 
particulièrement de leurs déchets alimentaires. 
 

Que l’on soit économe, écolo, bon citoyen ou 
simplement fan du tri, on a tous une bonne 
raison de trier ses déchets de cuisine. Au 1er 
janvier 2024, dans le cadre de la loi AGEC, le tri 
des biodéchets est un nouveau geste du 
quotidien que tous les ménages français vont 
devoir s’approprier.  
 

Cela signifie que tous les déchets de cuisine 
compostables (épluchures de fruits et de 
légumes, coquilles d'œufs, marc de café...) 
devront désormais être séparés des ordures 
ménagères résiduelles pour être valorisés 
organiquement grâce au compostage. 
 

Les nombreux atouts du compostage 
 

Simple, écologique et économique, le compos-
tage présente de nombreux avantages : 
 

 En triant ses biodéchets, on peut réduire 
d’environ 30 % le poids de sa poubelle grise, 
permettant ainsi de maîtriser sa facture déchets. 
Sur le territoire du SYBERT, ce sont 17 kg de 
déchets compostables qui sont jetés chaque 
année par habitant dans la poubelle grise, soit 
autant de déchets qui auraient pu être valorisés 
en compost. Un chiffre auquel il faut ajouter 13 
kg de gaspillage alimentaire par an et par 
habitant (source MODECOM SYBERT 2021). 
 

 Composter ses biodéchets permet d’éliminer 
et de valoriser naturellement des déchets 
organiques composés à 70% d’eau et d’ainsi 
limiter son impact environnemental. Jetés avec 
les ordures ménagères, les déchets compos-
tables sont destinés à être incinérés, ce qui 
revient à brûler de l’eau, un véritable non-sens 
écologique. 
 

 En transformant naturellement ses biodéchets 
en compost, on crée une ressource très utile et 
bénéfique pour le monde végétal, et à moindre 
coût ! Plus besoin d’acheter du terreau en 
jardinerie, vous produisez votre propre terreau à 
la maison. 
 

Comment se procurer un composteur ? 
 

Que vous habitiez en maison ou en apparte-
ment, en ville ou à la campagne, le compostage 
s'adapte à toutes les situations et à tous les 

besoins. Pour les personnes résidant en maison 
avec jardin, le SYBERT propose régulièrement 
des sessions de vente de composteurs 
individuels à tarif subventionné. Fabriqués dans 
le Jura ou dans l'Ain à partir de bois d'origine 
française, les composteurs sont disponibles en 
deux formats, 300 ou 570 litres, pour s’adapter 
à la taille de votre foyer. 
 

Il est également possible de composter dans l’un 
des 40 sites de compostage de quartier répartis 
sur l’ensemble du territoire, ou de demander au 
syndic de son immeuble l’acquisition d’un site de 
compostage en pied d’immeuble. 
 

- Vente de composteurs individuels le 
21/12/2023 au Pôle Valorisation des déchets, 
entrée rue Dennis Gabor 25000 Besançon 
 

- Des ventes de composteurs en bois à tarif 
subventionné sont régulièrement proposées 
par le SYBERT pour les habitants du 
territoire. Tarifs :  
 

 Petit modèle de 300 litres : 40 € 
 Grand modèle de 570 litres : 50 € 
 

- Prochaine vente : jeudi 4 janvier 2024 
 Vente réservée aux habitants du territoire du 
SYBERT, 
 Inscription obligatoire, 
 Commande d’un seul composteur par foyer, 
 Règlement par chèque uniquement, 
 Composteurs livrés en kit à monter soi-même 
(aucun outils nécessaire). 
 

Pour plus d'informations, rendez-vous sur 
sybert.fr ou prenez contact avec le service 
valorisation organique par  

- mail : compostage@sybert.fr  
- téléphone :  03 81 21 15 60 

 

 

https://www.sybert.fr/comment_reduire_mes_dechets/je_composte_mes_dechets/en_maison/
https://www.sybert.fr/comment_reduire_mes_dechets/je_composte_mes_dechets/en_maison/
https://www.linscription.com/pro/activite.php?P1=161591
https://www.sybert.fr/le_sybert_c_est_quoi/le-territoire/
https://www.sybert.fr/le_sybert_c_est_quoi/le-territoire/
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            Le gaspillage alimentaire 
 

 

Depuis le début d’année scolaire 2023-2024, 
le périscolaire de Franois mène un projet de 
lutte contre le gaspillage alimentaire à la 
cantine.  
 

Le SYBERT accompagne les équipes dans 
ce projet dont l’objectif principal est de 
réduire la quantité de nourriture jetée.  
 

Une campagne de pesée sur 2 semaines a 
été effectuée en octobre dernier. 
 

La 1ère campagne de pesées a permis de 
mesurer un gaspillage alimentaire de 134.9 
grammes par convive et par repas (dont 6.2 
gr de pain), soit l’équivalent de 2,5 tonnes par 
an ou l’équivalent de 5 749 repas jetés par 
an. 
 

 

Le gaspillage alimentaire moyen en France en 
restauration scolaire est de 110 grammes par 
convives et par repas. Le site de Franois a donc 
un gaspillage supérieur à cette moyenne natio-
nale. 

La mise en place d’un plan d’actions aura 
pour objectif de faire diminuer le gaspillage 
alimentaire, avec le soutien du SYBERT qui 
nous donnera des pistes d’amélioration. 

 
 

                    Animation sur le compostage à la cantine 
 

Durant l’année scolaire 2022-2023, trois 
animations sur le compostage ont été réalisées 
avec les enfants sur le temps de cantine, toutes 
trois axées sur :  
- à quoi sert un composteur ?  
- pourquoi est-ce utile ?  
- comment gérer un composteur ?  
- et que fait-on du compost ? 
A la rentrée, l’animatrice de « Trivial compost » est 
passée vers chaque table à la cantine pour 
échanger avec les enfants sur les thèmes : que 
met-on au compost ?  
- et à quoi sert le compost ? 
Les enfants ont bien participé et sont bien au fait 
de l’utilité du composteur dans leur école. 
 
 

 

Le personnel de la cantine 
 

Le service à la cantine et la garde des 
enfants sont assurés tous les jours par notre 
personnel de cantine qui effectue un travail 
remarquable.  
 

Elles doivent faire découvrir aux enfants de 
nouvelles saveurs et leur donner les clés 
d’une alimentation saine et respectueuse de 
l’environnement. 
 

Merci pour leur investissement, elles sont 
très appréciées des enfants. 
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            Les travaux réalisés dans la commune  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

            Le Centre Culturel Sports Loisirs  
 

 

La salle du Centre Culturel Sports Loisirs a été fermée au mois 
d’octobre 2022 suite à un incendie volontaire. Le résultat des 
expertises et l’accord de l’assureur ont été longs à obtenir.  
 

Un appel d’offres est en cours avec le service d’aide aux communes 
de Grand Besançon et très prochainement le maître d’œuvre sera 
choisi. 
 

Suivront les marchés avec les entreprises et l’exécution des travaux. 
 

Nouvelle classe en maternelle 
 

La nouvelle classe a été équipée de mobiliers 
neufs et installée en lieu et place de la salle de 
repos. Les enfants font désormais la sieste dans la 
salle de motricité qui a été équipée de stores 
occultants. 
 

- Des bâches ont été posées sur les pergolas pour 
un peu plus d’ombrage dans les cours. 
 

- Installation de nouveaux lavabos plus accessi-
bles pour les petits. 
 

Réorganisation suite à la suppression 
d’une classe en élémentaire  
 

- La bibliothèque a été transférée dans la salle libre 
avec un espace réunion. 
 

- Le hall d’entrée a été transformé en salle tapis 
pour le bonheur des élèves.  
 

- Remise en peinture d’une classe par les agents 
communaux. 
 

- Remplacement de tuiles et rivage  
 

D’autres travaux ont été réalisés :  
 

- Remplacement d’un battant de cloche à l’église  
 

- Au gymnase : mise aux normes ERP des ves-
tiaires, remplacement des grilles des radiants et de 
la trappe désenfumage 

Nouvelle classe 

Salle tapis 

Nouveaux lavabos pour les petits Stores occultants pour la sieste 
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            Le don de sang et de plasma  
 
 
 
 
 
 

Pourquoi le don du sang est-il un enjeu si 
important ? 
 

- C’est un véritable engagement qui sauve des vies, 
qui vient du cœur, un "Don de Sang sauve 3 
vies". 
- C’est un geste vital et nécessaire. 
- C’est un geste anonyme et généreux. 
 

Pourquoi le don de plasma est important ? 
 

Le plasma contient des protéines assurant des 
fonctions essentielles de l’organisme, en particulier 
l’albumine, les protéines coagulantes, les immu-
noglobulines et permet aussi la fabrication de 
médicaments dérivés. 
 

Pourquoi faire appel à de nouveaux donneurs ? 
 

La demande est croissante et les réserves 
souvent fragiles. Le don du sang est plus fort 
quand il se conjugue à plusieurs. Donner une fois, 
c’est déjà beaucoup, mais cela ne suffit pas car le 
sang ne peut être conservé longtemps. Il est donc 
capital de rallier de nouveaux volontaires à la 
fois plus réguliers et plus nombreux. 
 

A partir de quel âge puis-je donner mon sang ? 
 

- de 18 ans à 70 ans révolus, peser 50 kgs 
minimum, (avoir moins de 60 ans pour un 1er Don). 
- Prendre rendez-vous sur dondesang.efs.sante.fr 
ou trouver-une-collecte ou via l'application Don de 
sang. 
- Ne pas être à jeun, muni de sa pièce d'identité ou 

de sa carte de donneur. 
 

- Une femme peut donner son sang 4 fois par 
an, et un homme 6 fois (nouvelle norme). 
 

Comment le don se déroule-t-il ? 
 

- Accueil par une équipe médicale pour un entre-
tien médical préalable, obligatoire et confidentiel. 
- Avec un matériel de prélèvement stérile et à usage 
unique, analyse Pré-don avant prélèvement. 
- Prélèvement effectué dans des conditions strictes 
d’hygiène et de confort, en vigueur actuellement. 
- Une collation vous est offerte par une équipe 
chaleureuse. 
- Vous devez respecter un délai de 8 semaines 
minimum entre deux dons de sang total. 

 

Comment être sûr que votre sang peut être 
transfusé ? 
 

Par un geste responsable et sincère, par la fran-
chise de vos réponses lors de l’entretien médical. 
 

Où donner son sang ? 
 

Lors des collectes mobiles organisées par 
notre Amicale et l’E.F.S. pour le don de sang. 
 

- Salle polyvalente de Pouilley les Vignes : 
Le lundi 22 janvier de 16h00 à 20h00, les lundis 18 
mars et 17 juin de 16h30/20h00 
– Salle des Associations à Franois de 16h30 à 
20h00, Les lundis et 19 août et 28 octobre  
 

 

              Le don de sang et de plasma  
 
 
 

              Protégez vos compteurs d’eau contre le gel 
 

L’hiver est là et avec lui les températures 
négatives. Aussi, pour éviter que le froid 
n’entraine d’importants dégâts sur vos compteurs 
d’eau, pensez à les isoler surtout lorsqu’ils sont 
placés dans des regards extérieurs. 
 

Il est conseillé de mettre en place une protection facile 
à manipuler et constituée de préférence de matériaux 
isolants, légers et imputrescibles, contenus dans des 
sacs en plastique (panneau de polystyrène expansé 
d’environ 10 cm d’épaisseur, muni d’une poignée, 
disponible dans les magasins de bricolage). Sont à 
éviter les matériaux tels que laine de verre, laine de 
roche, paille, morceaux de tissu ou journaux qui 
absorbent l’humidité, car ils risquent de geler le 
compteur et de compliquer son accès.  
 

Cette isolation, mise en place durant la période hivernale, pourra être retirée le 1er mars afin d’éviter la 
condensation sur les écrans des compteurs. 

L’AMICALE DES DONNEURS DE SANG BENEVOLES 
de Franois, Serre et ses environs 
2024 Nouvelle année, pourquoi ne pas se mobiliser ? 

Prenez rendez-vous sur le site EFS : dondesang.efs.sante.fr, donneur sans rdv accueilli 
selon affluence, primo-donneur accueilli même sans rdv. 
Ou à l'EFS "Maison du Don", pour le Don de Plasma ou Sang total, sur rendez-vous. 
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             Un nouveau vélo pour les personnes à mobilité réduite 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

         Équipée d’un nouveau vélo, la Maison d’accueil spécialisée va pouvoir proposer des sorties  
         cyclistes à quasiment tous ses résidents. 
 

 
Ouverte en février 2013, la 
MAS Georges PERNOT 
accompagne des personnes 
adultes en situation de poly-
handicaps présentant une 
déficience intellectuelle sévère 
ou profonde associée à de 
graves incapacités motrices 
entraînant une restriction 
majeure de l’autonomie ainsi 
que des possibilités de 
perception, d’expression et de 
relation. La MAS propose des 
soins médicaux constants et 
un accompagnement au quoti-
dien.  
 

Quarante-quatre handicapés y 
résident à temps complet et 
seuls dix-huit ont la chance de 
bénéficier de sorties à vélo. 
Désireuse d'offrir l’égalité 
d’accès à la mobilité en 
achetant un nouveau vélo, la 
MAS, sous l'égide de son 
directeur Matthieu Varin, a 

lancé une demande de 
mécénat auprès du Groupe 
Chopard par l'intermédiaire de 
Sandrine Degenève qui a 
instruit le dossier.  
 

La demande a été acceptée et 
un chèque d'un montant de 
13 000 € a été remis à la MAS 
par Erik Chopard. " La culture 
d’entreprise du Groupe se 
définit à travers l’Humain, 
l’Engagement et l’Excellence, 
dit Erik. Ces personnes ont 
besoin d'avoir du plaisir et de 
se raccrocher à la vie ! 
Frédéric Baud, directeur 
d’Etoile 25 Mercedes-Benz qui 
a collaboré avec l'équipe de 
l'établissement était égale-
ment présent.  
 

Quasiment l'intégralité des 
handicapés va pouvoir profiter 
des sorties à vélo dans leur 
fauteuil roulant. Un accès 
sensoriel fort qui leur fera 

découvrir le vent, les odeurs, le 
paysage et leur environne-
ment. 
 

Un rôle familial pour les 
employés de la MAS 
 

La MAS est une structure qui 
répond à des besoins socié-
taux basés sur l'humain. Seul 
un tiers des résidents ont une 
famille active ; pour les autres, 
c'est "leur maison" et les 
soignants y jouent le rôle de 
parents. Elle offre également 
un peu de répit aux parents 
lors de courts séjours. 
Quarante-cinq demandes sont 
en attente et ne pourront être 
satisfaites qu'au "départ" d'un 
résident. Un projet d'étude est 
en cours pour augmenter la 
capacité d'une dizaine de 
places. 

 

 

 

 

Est Républicain : Jacques Gayffier 
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            Handball 
 

Franois : Les U11 G meilleure équipe du Doubs 

 

                                                                                                             L'Est Républicain - 13 juil. 2023 à 20:25 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le Handball Club de Franois (HBC) a reçu les félicitations de la commune pour les excellents 
résultats de son équipe U11G.  
 

Entraînés par Fabien Prak et Paco 
Viennet les jeunes handballeurs 
sont champions de leur groupe en 
catégorie Excellence. En quinze 
matchs ils n’ont subi qu’une seule 
défaite, ce qui les place en tête du 
classement. "C’est une équipe de 
jeunes assidus et dynamiques, qui 
porte haut les valeurs du Club" dit 
Jean-Pierre Lory le directeur 
sportif. 

Le HBC organise et développe des 
activités physiques et sportives au 
profit de ses membres et se 
positionne sportivement comme 
un club formateur qui a la volonté 
de dispenser un enseignement de 
qualité à ses licenciés" ajoute-t-il.  
 

 

 
« L’engagement des parents et le soutien des élus sont une  
aide précieuse pour le club. » 
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            Tennis 
 

Des nouveaux cours de tennis pour le Tennis Club de Franois 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 La même surface que l’on trouve sur les courts prestigieux tel que celui de Paris - Bercy.  
 

Les courts de tennis extérieurs en 
béton poreux avaient grandement 
besoin d’une rénovation. Frédéric 
Clerc, président du Tennis Club de 
Franois Serre les Sapins et 
Frédéric Jacoulet, le trésorier, en 
accord avec la mairie ont fait appel 
à l’entreprise ST Groupe, spécia-
liste dans la mise en œuvre de sols 
sportifs et industriels.  
 

Une résine synthétique a été 
appliquée en lieu et place de 
l’ancien revêtement.  
 

Après 3 mois de suivi de chantier 
par les membres du TCFS, le 
résultat est à la hauteur des 
espérances.  
 

De l’aveu même du respon-
sable Régional du Développe-
ment de la Ligue de Tennis de 
Bourgogne Franche comté, 
Mathieu Dégout : 
 

 « A ma connaissance, ce 
sont les plus beaux terrains 

réalisés sur le territoire ! ».  
Le montant de cette rénovation 
par le TCFS et par la commune. 
Des subventions du départe-
ment et de la Fédération 
Française de Tennis viennent 
alléger la facture. « Sans l’aide 
de la commune, nous n’aurions 

pas pu réaliser ces travaux », 
annonce le président. 
Les 200 licenciés vont certaine-
ment apprécier cette rénovation 
mais attention ; il y aura des 
règles strictes à respecter pour 
la préservation du revêtement. 

Est Républicain : Jacques Gayffier 
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            Football Club Grand Besançon 
 

Bon début de saison du club de foot 
 

Le FC Grand Besançon, club résident des communes de Franois, Chemaudin-et-
Vaux, Serre-les-Sapins, Pirey et Ecole-Valentin créé en 2018, a bouclé sa 
première partie de saison sur un bilan plutôt positif. 
 

Les deux équipes Seniors masculines jouent les premiers rôles de leurs 
groupes respectifs de Départementale 2 et 3. L’objectif principal reste la montée 
en D1 de l’équipe 1, qui reste invaincue sur l’ensemble des matches aller !  
 

Chez les jeunes, nos équipes évoluent au plus haut niveau Départemental (U18 
excellence, U18 D1, U14 D1) et poursuivront au même niveau au printemps. En 
Régional, nos U15 s’accrochent dans un championnat serré et très relevé. En foot 
à 8, nos U13 ont réalisé un parcours automnal exceptionnel qui leur garantit un 
accès au niveau régional dès ce printemps et la saison prochaine en  U14 ! 

 
 

Pour le pôle féminin, l’équipe Seniors a 
connu un démarrage difficile en Régionale 2, avec un 
effectif qui a mis du temps à se stabiliser. Le travail 
commence à payer. Idem en U17F. Le pôle féminin est 
d’ailleurs toujours à la recherche de joueuses de tout 
âge, pour l’Ecole de foot (6-10 ans) comme pour les 
catégories à 8 et 11. N’hésitez pas venir nous voir ! 
 

A ce jour, le FCGB comptabilise 435 licenciés, parmi 
lesquels 79 féminines et 65 dirigeantes et dirigeants. 
15 équipes dont 3 féminines sont alignées par le club 
chaque week-end (8 équipes à 11 et 7 équipes à 8, 
une équipe féminine U13 sera ajoutée au printemps), 
en plus des plateaux auxquels participent nos plus 
jeunes filles et garçons des Ecoles de foot.  
 

Au niveau associatif, le comité exécutif du club a été 
renouvelé pour un mandat de deux ans en juillet. Sous 
la présidence nouvelle de Cyril Humbert, le nouveau 

projet sportif du FCGB sera mis en place, avec pour 
objectif d’offrir toujours plus de qualité dans l’accueil, 
la pratique et l’encadrement pour nos joueuses et 
joueurs, et de poursuivre la progression sportive en 
installant durablement des équipes au niveau régional. 
 

Le club continue par ailleurs à s’investir dans la vie des 
différents villages, avec notamment une participation à 
la fête des associations de Franois (juillet) ainsi que la 
mise en place d’une animation futsal au gymnase pour 
le Téléthon, comme chaque année.  
 

Nous souhaitons remercier les partenaires et sponsors 
locaux de Franois et des environs pour leur soutien, 
ainsi que la mairie pour les travaux réalisés sur 
l’éclairage du stade (rénovation et installation de LED) 
pour un meilleur confort d’utilisation. Toute l’équipe 
dirigeante espère que d’autres projets pourront voir le 
jour sur le site de Franois. 

 
 

            Nouvelle identité pour le Bad In Franois ! 
 

La saison 2023-2024 a débuté avec le même engouement que précédemment 
pour le BIF. Les soixante licenciés ont rempilé pour cette nouvelle année.  

Fort de nos résultats sur les tournois individuels de la région et surtout grâce à 
l’accueil que nous proposons lors de nos réceptions (interclubs ou trophée du 
Doubs) au gymnase de Franois, les demandes de joueurs d’autres clubs ou de 
nouveaux joueurs ont été importantes mais nous n’avons pas pu les accueillir car 
nous n’avons malheureusement que cinq terrains… 
 

Sur la continuité de la saison dernière, le BIF a engagé 4 équipes pour le 
championnat départemental avec une accession au niveau supérieur pour les 3 
premières équipes du club la saison dernière. Notre équipe première est désor-
mais montée en pré régionale. Ce début de saison commence fort puisque le BIF2, 
le BIF3 et le BIF4 sont premiers de leur groupe après 2 journées de championnat. 

 

Nous aimerions également accueillir cette année une 
manche du championnat du Trophée du Doubs. 
 

Outre l’aspect sportif, le BIF a aussi pu compter sur le 
soutien de nombreux sponsors de Franois ou des 
alentours et nous tenons encore à les remercier car 
grâce à eux nous avons pu laisser le prix de notre 
licence à des tarifs extrêmement compétitifs. 
 

Nous pourrons continuer de prendre en charge les 
frais liés aux nombreuses manifestations que nous 
organisons (galette, barbecue, stage, repas du 
club…), indispensable pour garder cet esprit de 
convivialité qui fait la force de notre club. Sans oublier, 
le financement de nos tenues avec la réalisation d’une 
superbe veste aux couleurs du club et de Franois.  

 

De plus, grâce au soutien de la commune et du 
département, nous avons pu changer nos poteaux et 
nos filets qui étaient très vieillissants et plus aux 
normes de la fédération FFBAD. Encore merci ! 
 

Le logo du BIF a fait peau neuve ! 
 

Il valorise le « F » de Franois et le volant de badminton 
pour créer ce superbe visuel !  
 

Nous le portons tous sur nos nouvelles vestes afin de 
représenter au mieux notre club et la commune lors de 
nos matchs.  Un grand merci à tous nos licenciés, à 
nos sponsors, à la commune et à tous ceux qui 
soutiennent notre club du Bad In Franois ! 
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            Hélium 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Toutes ces acquisitions ont été réalisées dans le respect de l’environnement et des riverains. Et tout s’est 
parfaitement déroulé ! Il faudra maintenant attendre quelques mois avant de pouvoir interpréter les résultats et 
avoir un premier niveau de compréhension du sous-sol de la zone 
 

45-8 ENERGY organisera au cours du premier semestre 2024 une réunion publique d’informations où les 
premiers résultats de ces acquisitions seront présentés et pendant laquelle les élus municipaux et les riverains 
pourront poser leurs questions. Plus d’informations à venir 
Retrouvez plus d’informations sur le projet : https://458energy.com/amfc/ 

 
 

  La collecte des déchets 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Onze années de redevance 
incitative ont permis une 
baisse de plus d’un tiers de 
la production de nos ordu-
res ménagères résiduelles  
(-39%). Ces résultats, obtenus 
par l’effort de tous, nous 
permettent d’adapter le 
service de collecte aux 
comportements constatés : 
désormais une grande partie 
des usagers ne présentent 
plus leurs bacs gris toutes les 
semaines.  
 

C’est pourquoi à partir du 29 
janvier 2024, les fréquences 
de collecte s’harmonisent sur 
les communes péri-urbaines 
de Grand Besançon.  

La collecte des déchets 
résiduels y sera désormais 
assurée toutes les deux 
semaines en alternance avec 
la collecte des emballages 
recyclables. L’expérience des 
communes du territoire pour 
lesquelles ces fréquences de 
collecte sont déjà appliquées 
depuis 2019 nous conforte 
dans l’adoption par tous de ce 
nouveau rythme 
 

A partir du 29 janvier 2024, 
la collecte des déchets se 
fera à Franois, le Mercredi 
toutes les 2 semaines 
 

Une solution de tri des bio-
déchets pour tous 
 

La loi prévoit que chaque 
collectivité propose une 
solution de tri à la source des 
biodéchets à tous les 
ménages de son territoire à 
compter de janvier 2024. 
GBM accompagné du SY-
BERT a choisi d’inviter tous 
les usagers à composter 
leurs déchets :  
• composteur individuel chez 
soi,  

• composteur collectif de pied 
d’immeubles,  

• site de compostage de 
quartier ou de village (chalet 
de compostage ou compos-
teur de quartier)

 

https://458energy.com/amfc/
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  Infos communales 
 

Protégeons nos animaux 
 

Nos animaux de compagnie, chats ou chiens, sont 
curieux de nature et ils explorent sans cesse leur 
territoire, tant en extérieur qu’au sein de la maison. 
 

Malheureusement, cette curiosité peut les pousser à 
lécher, mâchouiller ou ingérer des substances 
susceptibles de les empoisonner. 
 

Les produits destinés à l’élimination des rongeurs et 
autres animaux considérés comme nuisibles sont 
très dangereux pour les chats et les chiens. 
 

Généralement, les chats et les chiens n’ingèrent pas 
directement le poison, mais ils peuvent chasser et 
consommer les rongeurs contaminés ou encore 
ingérer le produit s’il est mélangé à un aliment pour 
le rendre plus appétant. 
 

En cas d’empoisonnement avec ce type de produits, 
nos animaux vont présenter des traces de sang dans 
les urines et les selles, car ils agissent comme des 
anti-coagulants.  
Les urines peuvent également se teinter de la couleur 
du poison utilisé dans la composition du produit. 
 

Les premiers symptômes se manifestent plusieurs 
jours après l’ingestion du poison. L’animal se montre 
fatigué, apathique, ses muqueuses sont plus pâles, il 
perd du poids, etc… 

 

L’empoisonnement peut entraîner une hypersa-
livation de l’animal. Ses pupilles sont dilatées, il se 
met à vomir et sa température corporelle chute. Il 
peut ensuite souffrir de convulsions et de contrac-
tions musculaires, pouvant aller jusqu’au décès. 
 

Il est recommandé d’éviter de répandre des produits 
anti-nuisibles dans des zones de passage d’animaux 
domestiques. 
 

Il existe dans le commerce des boites à appâts 
sécurisées où seuls rats et souris peuvent entrer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A Franois, ouverture d’un nouveau maga-
sin « Nicolas Traiteur ». 
 

Pour vos fêtes de fin d’année ou vos évè-
nements à venir pour l’année 2024,  
 

Nicolas Traiteur vous propose sa carte de 
produits maison ! 
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Mairie de Franois 

 
Accueil 
 

Du lundi au vendredi :  

8h00 - 12h00 
 

Mardi de 16h30 à 18h30 
 
 

MAIRIE DE FRANOIS 
 

Place Georges Maurivard 
 

25 770 FRANOIS 
 

Tél : 03 81 48 20 90 

 

  mairie@franois.fr 
Site : www.franois.fr 
 
 

 

Bulletin Franois 
 

Vous pouvez nous déposer 

vos articles, photos en 

Mairie ou nous envoyer 

vos textes par email : 
 

 communication@franois.fr 

 
 

Numéros utiles :  
 

Gendarmerie 
 

1, rue des Tilleuls 
 

25 480 ECOLE VALENTIN 
 

Tél : 03 81 21 16 60 
 

Pompiers :  
 
Composer le 18 
 
 
 

Joyeuses Fêtes
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